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□熊刚

在万州，有一个叫南门口的地方，那
里有我挥之不去的记忆。小时候，无论
是下河担水洗衣，还是游泳消夏；无论
是回老家乘船，还是去河坝看水涨水
落，南门口都是我们经常光顾的地方。

古万州临水筑城，因得天独厚的地理优
势和四通八达的水陆交通而兴。古城所在
地的南门口，成为万州历史最厚重、经济最
繁华的地区之一。

南门口河坝是老城的水码头。这里舟
车辐辏，人蔗浩繁，樯桅林立。在以水运为
主要交通方式的年代，南门口百业兴旺，应
有尽有，见证了万州历史上客运货物运输
最为繁忙热闹的景象。

一坡石梯在南门口把环城路与长江边
连接起来。石梯左右两边，是古朴厚重的
石墙。石墙下的两条窄狭巷子，右边是东
堡坎，左边是南堡坎。

东堡坎这条巷子相对较长，一直可
达东门口，顺梯而下便是东门口河坝，拾
级而上便是一马路。南堡坎这条巷子人
头攒动，去河坝赶船的、到南门口做生意
的人络绎不绝。巷子里有一个竹藤工艺
厂，堆满了藤编和竹器制品。万州夏天
炎热，几乎每家每户都备放着凉床、凉
椅、凉板，这些物品大多出自这里。

过万安桥后，下行一条梯道，就进入
西堡坎，我家就在西堡坎上的环城路边
上。堡坎里的小巷，古朴沧桑，城墙上偶
有的黄葛树，凹凸盘曲，像一条龙，盘踞
在堡坎上。这里没有深宅大院的显赫，
有的是寻常巷陌的温馨祥和。

南门口一带的环城路很是热闹，不
宽的马路两边挤占着各类摊点。在这条
路上，有我最熟悉的邮电所和诊所，中
间有一个比较大的副食店，家里的油盐
酱醋都是在这里购买。南门口斜对面是
传来机器轰鸣声的蜂窝煤厂。曾经，父
亲带着我们三兄弟，天不亮就去排队，
等待着把蜂窝煤挑回家。环城路的电影
院，有我们无数的好奇和向往。那时，
看一场电影就是一件让人能够高兴好几
天的事儿。一家历史悠久的“荣芳”照
相馆也在环城路上。1968年春节，父母
带着我们穿上新衣服，在这里留下了我
人生中的第一张照片。照片中穿着崭新
海军服的我，稚气而憨态可掬。

长大以后我才知道，沧桑厚重的石堡
坎，是古万州的城墙，这是万州人凝固的记

忆，赓续着万州城的历史和文脉。原来，我
儿时生长和生活的环城路、南门口和石堡
坎是有着1800多年历史的万州的母城。

万州修筑的城墙，不仅担负着防御的
军事职能，还担负着防止坍塌、滑坡等功
能。万州的城墙也是挡土墙——城外看万
州有城墙，城墙有雉堞，而从城内往外看，
却看不见城墙，这就是为什么百姓对其不
叫城墙而叫堡坎的原因。古往今来，万州
没有东城墙、南城墙和西城墙的称谓，人
们熟悉的倒是东堡坎、南堡坎和西堡坎。

20世纪20年代以后，随着商业的
发展、城市人口的增加，因扩城建造马
路而拆毁东西城墙达320余丈及大部
分城堞，并塞填了小西门和小南门，拆
下的城墙石被作为桥基石用于建造万
安桥。市区向苎溪河以南扩展，万州逐
渐发展成为一个热闹繁华、功能齐全的
城市。到三峡库区清库时，万州城清代
城墙残存长度仅有620米了。

2002年10月—2003年2月，存世共
1450年的南门口一带古城的清代城墙石
被编号拆迁。2014年5月，被置放在红

光村的古城墙石，在沉睡10余年之后，在
江南春早的日子里，来到了南滨路边一
个叫沱口的江岸。城墙石根据保护拆除
时的编号逐一核对，城墙的砌筑，尽量保
持原来的形制、结构和砌筑方式。2014
年10月，复建的古城墙在漫漫历史风尘
中，以雄奇壮观的姿态拔地而起。

漫步在古城墙的楼道之上，水天一色
的平湖风光一览无遗。在郁郁葱葱的佳
木掩映中，古城墙气势宏大，古朴庄重。

古城墙主体包括城墙、水门、大南
门三个部分。大南门门楣上的雕刻采
用浮雕技法，四周纹饰做工精巧细腻。
在古城墙前方的土丘上，一棵盘根错节
的老树的枝叶在风中“哗哗”作响，俨如
一个戍守城墙随时等待披挂上阵的将
士，气势凛凛地挺立在城墙之前。

来自逶迤群山间盈盈上涨的江水，
给万州城以新的洗礼和蝶变。原址上方
新建的“南门口广场”，让我的记忆里多
了一丝乡愁，复建于江南的古城墙，复活
了古万州的历史神韵。

如今，在烟波浩渺的三峡平湖之滨，
天城倚空的刀光剑影早已暗淡，平湖秋
月的鼓角争鸣已然远去。大江之上，南
山之下，在古城墙的辉映中，万州这座
城与长江平湖的万顷碧波，原来还可以
这样美眸流转，眉目传情。

南 门 口 与 古 城 墙

□吴佳骏

我来的时候，雾已经先来了，它比我更早
到达金佛山之巅。

在这个世界上，总有些什么赶在我的前
头，去与我追赶的东西相遇。无数次，我都想
加快步伐，超过那些跑在我前面的事物，结果
仍是徒劳。无论我怎么跑，都是个落伍者。就
像现在，即使我紧跟着雾的脚印走，也走不成
一片云，或云之上的青天。

那么，我索性放慢脚步，在金佛山上兜兜
转转，让雾把我包裹住。倘若雾不散去，我就
不下山。我愿意跟雾待在一起，不再去看雾之
外的一切，包括人间和春天。

与我想法一致的，还有山上的方竹和古
树。

我从一条小径穿过的时候，成片的方竹分
列左右，形成栅栏。雾就挂在上面，像一匹白
布帘子。

我伸手摸摸，只摸到雾的影子和方竹的骨
头。更多的方竹，则躺在地上，睡着了，将雾盖
在身上，当被子。那些古树呢，就站在方竹林
中，头昂得高高的，想把雾顶起来，抛向天空，
摔成雨。

可雾实在太大了，树已老得没有力气，它
们刚刚将雾抛起，雾又快速落下来，罩在树冠
上，给树缠上一张白帕子。于是，方竹和古树
都安静了下来，金佛山同样安静了下来。我也
安静了下来，我的想法更是安静了下来。

雾越来越浓，让我辨不清方向。
我靠在一棵杜鹃树上歇气。树的皮肤很

粗糙，我抓来几把雾，替树磨皮，使它变得光滑

些，但树枝上的杜鹃花全在笑我。我顿时羞涩
起来，不敢抬头朝上望。

我怕看到杜鹃花的脸色，也怕看到杜鹃花
短暂的花期。如此说来，雾真是杜鹃花的知
己，它保护了花的生长秘密。当然，天下的花
本就不是为天下的人而开的，即便人看见了
花，花也依然开在花的世界里，不会跑去人的
心里报春。

那些自认为心中有花盛开的人，其实不过
是自己原谅了自己，把梦寐假想成了花魂。

风在湿雾中缭绕，吹得我周身发抖。我只
好离开树，往雾的深处走。我相信雾既然锁住
了我，就一定会给我留地址。不然，它散去之
后，就不会有人写信，告诉它山中的日月和季
节的私语。可是，现在我还没有发现雾留的地
址藏在什么地方。它是将之埋在了树园里还
是草丛中，抑或直接写在了某块崖壁上。

我会想方设法找到它，使雾放心。我要让
雾知道，我不只是一个过客，也可以是一个信
使。

视线越来越模糊，连眼前的路阶都看不清
了。我只能跟着感觉走，在没有人引路的时
候，我必须成为自己的灯塔。

我沿着步道小心翼翼地走着，步道延伸向
哪里，我并不清楚，在雾中行走有太多的不确
定性。我只知道，在我的左边，是悬崖峭壁，长

满了荆棘和藤蔓。由于看不见，我也懒得去猜
想悬崖上的风光。既然雾不想让我看见，我又
何必去自讨没趣。许多东西，不看见比看见
好。

也不知走了多久，雾似乎比先前淡了些，
由乳白变成了银灰。眼前的景物逐渐清晰起
来，我看见不少的树都脱光了衣裳，繁密盘错
的枝丫裸露着，酷似一幅幅水墨画，又似书法
的线条，生动而和谐。远处的山峰，也依稀露
出轮廓，像巨笔勾勒出来的素描。

我很想把金佛山的这批天地之作拓回家
去，裱起来，挂在客厅，使枯燥的生活增添几分
诗意。

正这么想，不知从哪里蹿出来几只松鼠，在
距离我不到一米之处蹦蹦跳跳。我数了数，总
共有五只，三只大的，两只小的。我的心一下子
激动了，刚才所见的画也活了起来。有动有静，
相映成趣。松鼠都不怕人，我蹲下身，它们也不
逃跑，两只清澈的小眼睛盯着我，好似已认识我
多年。

我想，莫不是我在雾中行走的时候，它们
也在雾中行走，赶来与我相遇吧。

不多一会儿，雾就散开了，松鼠们瞬间
隐踪匿迹，我也没有必要再去寻找雾留下的
地址。缘聚缘散，恰如雾聚雾散，顺其自然
便好。

金 佛 山 之 雾

□邢秀玲

“常常，我在多雾多雨的山城温习高原的晴空和云
朵，那里的天是湛蓝的，那里的云是随意的：忽而像海浪，
忽而像奔马，顷刻又成细碎的鳞甲，柔曼的轻纱……”

以上文字是拙稿《情系高原》中的一段话，这篇文章
参加了上个世纪90年代初《重庆日报》“两江潮”副刊举
办的“抒情散文征文”大赛。

当时离开高原还不久，对故乡之思念比较浓烈，或
许正是这份真情挚意，引起了“两江潮”编辑的注意，稿
子不仅很快见报，而且还在那次征文中获了奖。能够跻
身于10位获奖者行列之中，让我有点惊喜。

自此次获奖开始，我便与“两江潮”结下了不解之
缘，让我这个在重庆的“异乡人”融进了副刊作者的群
体，找到了“家”的感觉。

那时候，正值纸媒的黄金时期，重庆又有办报的光
荣传统，各路行业报如雨后春笋般兴起。由于笔者原是
《青海日报》的副刊编辑，很快被调进《西南经济日报》，
成为“七音笛”副刊主编。于是，我有了更多机会和副刊
界的同仁接触，两路口的其香居茶馆、鹅岭的文化茶园、
渝中区的人民公园，都是我们聚会之地。一碟瓜子，一
盏清茶，就能引出有趣的话题，碰撞出灵感的火花。一
个个文学活动的策划，一次次主题笔会的敲定，都在轻
松愉快的氛围中完成了。

重庆直辖前，我们各家报纸每年都要参加四川省
报纸副刊研究会举办的副刊作品评奖活动。在我的记
忆中，印象最深的有两次：1993年，在《重庆日报》副总
编文宗武的带领下，我们组团前往宜宾参加副刊评奖
会。会上收获甚丰，会后又到蜀南竹海采风，我平生第
一次见识了莽莽苍苍、漫无际涯的竹海，非常兴奋，当
夜提笔写下《竹宴趣》一文。

翌年，我又和重庆副刊界一行七人赴西昌参加评奖
活动。在紧张有序的评奖任务完成后，我们参观了卫星
发射基地，真是眼界大开，心潮澎湃。回来后，我又写出
一篇散文《邛海明月》。

1997年，我们最后一次参加当年4月在成都举办的副
刊评奖活动，川渝两地的副刊同仁依依惜别，恋恋不舍。
在特意举办的联欢晚会上，多才多艺的副刊编辑们纷纷登
台献艺。时任《重庆晚报》副总编的许大立引吭高歌，以一
首俄罗斯民歌《三套车》轰动全场，赢得热烈的掌声。《重庆
日报》副刊部主任万龙生朗诵了即兴创作的诗歌《永远的
团圆》，由于情绪激动，朗诵达到高潮时，他的一颗假牙竟
掉落在地……这个小小的“失误”，一时传为佳话。

重庆直辖后，到四川省参加文学活动的机会少了，
但由《重庆日报》副刊部牵头，仍然组织了很多跨区域的
文学活动，每次都搞得有声有色。

2004年秋天，我们前往“川东第一雄山”华蓥山采
风。华蓥山曾是游击队员们栖身之地，赫赫有名的“双枪
老太婆”曾经在这里指挥作战，留下深深足迹。我们钻进
阴湿的山洞，感受当年华蓥山游击队员风餐露宿、艰苦卓
绝的生活，胸中顿时涌起对革命先辈的敬仰之情。

星移斗转，光阴如梭。《重庆日报》已经走过了70年
的历程。对于一个人来说，70岁称为“古稀之年”，但对于
一家直辖市的党报而言，正是进入日臻完美的成熟期，意
味着收获季节的到来，也标志着新时代扬帆远航的开
端。而作为《重庆日报》副刊的“两江潮”涛声依旧，浪花
如昔。尽管原来的编辑队伍改变很大：有的已经退休，有
的成功转场，但年轻的编辑们依然不忘初心，坚守阵地。

与此同时，作者队伍也呈现出可喜的变化，一大批
实力雄厚的才子才女们脱颖而出，有情怀，有风骨，有温
度的作品越来越多。山乡巨变、生态保护、关注基层的
题材已成为“两江潮”的主旋律。

作为年近八旬的笔者，我已经自觉退出阵地。但我
仍然要当好“两江潮”的忠实读者，期待每一期副刊靓妆
出刊，给读者带来阅读的愉悦，传递真善美的力量。

“两江潮”
滋润过我的心田

□宋尾

一夜雨后，空气凉爽，天阴着，偶尔
漏出一点霁光，很快又被收回。

周一上午的小区，静谧、空旷得像是
沉没了。我在阳台吸烟，发呆，忽然想：
为什么不去十八梯看看？心念一动，人
就坐不住了。

出门，下楼，登公交至轨道嘉州路
站，又于牛角沱换乘2号线，就像一个停
职许久的人去往单位路上，熟稔得如同
本能，但心情却是陌生的。

事实也的确如此，2006年到2014
年，我一直栖身于某报社，编辑部位于大
元广场，紧挨凯旋路电梯，另一侧便是十
八梯。

所以，这是我往返9年的路途：上行
到较场口，下走至解放西路，殊途同归。
理所当然的，我对十八梯并不陌生。但
我对它的理解，却是在远离它之后才开
始发生的。

从地铁口出来，愕然发现，不知何时
天晴了，城市变得明亮起来。我步行至
较场口，顺电动扶梯下降，走出甬道，站
在梯坎上，背对陡峻崖壁，远眺下端蜿蜒
街区，忽然，有点无所适从。我并没走
错，但我确实不认识它了。

记忆中十八梯就像一帧残破发白的
旧照，是黯淡，黢黑，灰蒙蒙的色调；而眼
前场景与脑子里那条老街完全不是一回
事。带着一种新鲜，游荡其间，我像一具
影子，或上或下，左穿右拐；一种奇怪的
穿透性，难以言喻的开朗，而这些感受是
我之前从未在此获得的——一如它塞给
我的那种陌生感。

在梯坎井口处，我放眼四周，微微有
点眩晕。这是十八梯吗？

我拿手机拍了几张图，顺手发给一
位老友，20年前她寄住于南纪门，单位在
临江门，十八梯是必经之途。她仿佛洞
悉我想说什么，回复道：你可以去爬爬老
梯坎，看看那几棵老黄葛树。

沿梯坎一步步拾级而上，来到浓荫
蔽日的黄葛老树之下，我忽然明白了，她
是在告诉我，这依然还是我们共同熟识
的十八梯：石梯，堡坎、石岩、垭口，崖壁，
防空洞口，那些元素都在原处。

事实上，我刚刚便路过了好些黄葛
树——这些原来的老树，但我没认出。
在许多年前，它们也这样伫立着，但从未
完整地展现，或者说我们根本看不见它
们的全貌。因为，那些野蛮生长的黄葛
树总是受限于逼仄而不得不紧贴墙垣，
甚至顽强伸进房舍，而它们的根也狠狠
地嵌入到周围屋基。我第一次见到完整
的它们。如今，它们自由了。

老友又发来一条微信，她说：你知道
吗，当见到那些黄葛树，我真的很感动。
我庆幸的是它们都在，一棵不少。还有
那些石梯，你看看，也都好好的。

我听着她的语音，阁楼上传来歌手
低沉的乐声，游人从高低错落的幽曲小
巷里进进出出。

这一瞬，我猛然意识到了一个事实：
怎么说呢，正如那些张扬自由的黄葛树，
眼前这个十八梯，就像一个模具被众多外
物一层又一层重重包覆许多年后，忽然有
一天，有人将那些缠绕之物尽数解除——
一个真实的轮廓，就此裸露出来了。

虽然，此前十八梯因为一部电影火
了，成为旅行者热衷的目的地。但那并
不是真正的十八梯，而仅是旅行者认为
和想要看到的。再说，他们蜂拥而来的
十八梯，事实上处于封印状态——所有
人都知道必须改动，但还未确定如何改
动的一种闭环期——那并不是真实的十

八梯。
我见过它原来的样子：街上没有一

个游客，生存在这儿的人都觉得很拥堵，
我们看到的却是生活。但我目睹的也并
非完整的它，而只是一个段落：总是污水
泥泞的老街，破屋，陋巷，电线纵横。我
写过一部中篇小说《下半城》，记述了十
八梯留给我的真实记忆。

因在小说中提及十八梯，有朋友以
为我对这儿有一些特别的情愫。实际
上，并不是。确确实实，老街上有让人怀
念的俗世气息，但并不意味我认同它的
全部。

我真正认识它是透过文学、故事和
史料。从曾宪国的小说里，我领略下半
城花街子的浓浓烟火气；从酒桌上，我听
闻作家莫怀戚如何坐在十八梯的菜市高
声放歌以至被误以为是菜贩的故事；从
文史资料里，我窥见它曾经的繁华。

多年前我屡次涌生一个念头：十八
梯并不是什么遗世而独立的存在，它与
周围的环境相比显得那么格格不入。从
艺术的角度，人们喜欢它，或许是因为它
的不规整。但这不可能是常态，也不能
持续。

有没有解决之道？肯定有，但无疑
是很棘手的。要不十八梯改造也不至于
延宕许久了。原本我是不看好的——在
我想象中，它很可能就是另一道覆辙，被
推平，重建。所幸，事实不是这样。

十八梯改造确实难，难在哪？前几
日随几位文友造访中建八局西南公司重
庆分公司，参观了一些在建项目，意外得
知他们也是十八梯改造项目的施工方，
由此也知道了此次改造的众多难点：首
先，项目包含41栋单体，其中5栋为历史
建筑，且每栋单体各具特色、无重复。这
好比做手术，要完整保护建筑形态，就只
能从顶部打开，一点点把内脏掏空，然
后填充，加固，技术含量很高；其次，整
片场地70多米高差，不能动用重机械，
只能使用传统工匠方式，肩挑手提，施
工难度极大；还有，盖房子不难，难的是
修建的同时还要保护，黄葛树、青石板、
堡坎、陡坡等元素，七街六巷的传统格
局和肌理，街巷的大致脉络、走向都要
完整保留下来……

重点是，这个执行团队平均年龄只有
27岁。而这正是让我感到不安的一点。

不过，事实让我的疑虑消除了。我
所见的，也可归结为是一群年轻人对传
统文化的一种消化与理解。我从没想象
过十八梯会变成什么样，但应该就是这
个样子：遵从历史、符合时代；但又个性
鲜明、充满活力。

我得知一些细节，对于老石梯，十八
梯最具识别性的重要记忆，为避免损坏，
几年时间里，施工团队用塑料板和木板
将其全部覆盖。为了原位保住十八梯的
几十株老黄葛树，设计和施工单位可谓
绞尽脑汁，还专门增加了投资。这，让我
欣慰不已。

在较场口转身俯瞰，回望下方错落
灰瓦，如今，十八梯不再是格格不入者。
这种角度让我蓦然觉得，过往十八梯于
我更多是一种内部视角：既不类于浮光
掠影的游客，也不同于身处其间的街
坊。此刻我俯瞰过去，它才构成了那种
完整性。

可是，十八梯从来不仅只是一个具
体所指，或者说，并不仅止于某个固定角
度。它更像一个不停循环衍生的故事，
或者说一个魔方。总体而言它是一种

“范畴”，一种多面晶体，它不可能一成不
变，它也需要生长。事实上它一直就是
变化的结果。

十 八 梯 的 角 度


